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肿瘤种类繁多，专业分科细致，治疗调宜

千差万别，患者及家属，面对纷繁复杂的信息，

要么轻信名人效应，要么道听途说，以偏概全，

因各种错误的理念而耽误了疾病的诊治及康

复，着实可惜。 这本由上海科学技术出版社出

版的《我想问中医———100 个实用中医小知

识》，为读者介绍了中医就诊的流程及中药的

煎煮方法、热门中药材的宜忌、常见慢性病基

本的中医诊疗情况，针对肿瘤的忌口问题也特

设了专门章节进行解答。

作者朱为康， 现任上海市中医医院肿瘤

五科主任，朱氏内科第四代传人，兼任上海市

食品安全风险评估专家委员会产品安全专业

委员会委员。

服用中药的正确时间

其实中药汤剂大多数情况下还是放在饭

后 20 分钟左右服用比较合适。特别是胃本来

就不好的病人，一定要放到饭后服用中药，煮

药的药量尽量浓缩到 150 毫升左右， 这样既

减少了胃肠道的刺激， 也不会造成过量服用

药物。

中药的疗效和西药的作用原理不甚相

同， 现在有一些观点把西医的理论强搬硬套

到中医上，往往误导了病人。 我在在出诊的时

候，往往也会多和病人讲一句吃药时间，我想

就可以让大家少走很多弯路。

中医需要忌口“茶”吗

首先， 失眠和睡眠质量不好的病人不要

饮茶，因为茶叶中的咖啡因有兴奋的作用，会

使病人更难入睡。 如果真的想喝茶的话，可以

放到早上喝，以免影响睡眠。 其次，贫血的病

人不要长期大量饮浓茶， 因为茶叶中的物质

会与铁元素相结合，减弱人体对铁质的吸收，

久而久之会造成缺铁性贫血， 如果遇到本来

就有贫血的病人那就雪上加霜了。 总体来说，

适量地饮茶对于肿瘤病人是没有损害的。 需

要注意的是： 绿茶偏凉对于胃热的人比较适

合，红茶偏温对于胃寒的人更为适宜，睡眠不

好尽量少喝茶，贫血不宜大量饮茶，正常人饮

茶也要注意量，过量的话对人体也是不好的。

老年人“秋乏”怎么破

老年人体质虚弱， 在夏天反而受不了空

调带来的凉意， 一部分老年人整个夏天是不

开空调的。 夏日炎热，老年人汗出得比较多，

中医有一句术语“气随汗脱”，与大家习惯上

理解的不同， 中医认为大量的出汗可不是给

身体“排毒”哦！ 大量出汗其实是损耗人体的

“正气”，这点在年轻人身上不明显，因为年轻

人本来就“气盛”，但是对于老年人来说一个

夏天的出汗消耗是对身体不小的负担， 这一

类老年人到了秋天天气不炎热了反而就出现

“秋乏”的症状，究其主要原因是气阴耗伤过

多。 所以对于这种情况可以用一个简单的中

药方煎茶代替日常饮水来改善秋乏的情况。

方用生脉散：党参 9 克、麦冬 9 克、五味

子 5 克，党参补气，麦冬养阴，五味子收敛止

汗，即补充了夏天损耗的正气，又防治气血的

耗散， 一补一收将夏天的损失补回来， 自然

“秋乏”就会改善了。

肿瘤病人如何进补

每位肿瘤病人的情况不尽相同， 因此我

出提一些普通情况下的进补建议， 如果遇到

特殊情况请勿生搬硬套。

肿瘤病人可以适量服用冬虫夏草。 冬虫

夏草具有抗肿瘤提高免疫的作用， 特别对于

肺、肾有滋补作用，因此特别适合肺癌和肾癌

手术后的病人恢复。

人参具有大补元气和增进食欲的作用，

对于手术恢复期的肿瘤病人较为适合， 相对

于冬虫夏草，人参对于脾胃的滋补作用更强，

因此对于胃癌、 肠癌等消化道肿瘤术后的病

人较为适合。

石斛，又称为“枫斗”，是滋阴生津的一

味良药，但是石斛的抗肿瘤作用微弱，而且

性味偏凉，对于本身脾胃虚寒的病人不适合

长期食用。

其他比较流行的补品，包括阿胶、三七、

西洋参等。 其实，这些补品食用起来受到的限

制较多，建议大家在医生的指导下食用。

近年来，我国各类甲状腺疾病的发病率都

有不同程度的上升。《你想知道的都有了———

甲状腺疾病热点问答》一书由世界图书出版

上海有限公司出版，作者朱晨芳、蔡彦韬、周

慧芳都是来自上海交通大学医学院附属第

九人民医院临床一线的专业医师。他们搜集

了网络上大家热搜的有关甲状腺疾病的相

关问题，并结合病人在门诊和住院期间最常

遇到的实际问题，作了深入浅出的回答。

必须接受碘—131 治疗吗

甲状腺是我们人体一个重要的内分泌

器官，能够摄取碘来产生甲状腺素。 有些甲

状腺癌特别是甲状腺乳头状癌和滤泡状癌

也具有这些摄取碘的功能。 当病人服用具

有放射性的碘—131， 它们就会被甲状腺

癌细胞摄取， 存留在癌细胞内， 从而起到

杀死甲状腺癌的作用。碘—131 治疗也是一

种内放疗， 它被甲状腺癌细胞摄取后可以

释放 β 射线， 从癌细胞内部发动攻势，杀

死甲状腺癌细胞。 此外，并不是所有的甲状

腺癌病人都需要接受碘—131 治疗。绝大部

分甲状腺癌较小，能够用手术清除干净。 因

此少量淋巴结转移或者只做了单侧甲状腺

切除的病人就不用接受碘—131 治疗。

甲状腺癌术后进食问题

甲状腺癌手术以后是需要忌口的。 刚

做完手术时甲状腺癌病人往往会感觉吞咽

时有疼痛感，总感觉有东西卡住，甚至有咽

不下去的感觉。 因此，在手术后 6 小时，麻

醉反应消失后，可以先少量饮水，在没有吞

咽困难或呛咳的情况下， 病人就可以开始

食用流质食物（如米汤、果汁或者藕粉等），

以减少反复咀嚼食物、 吞咽费力导致的咽

喉部不适，症状加重，同时也需要避免辛辣

刺激食物（辣椒、烟酒）和过热食物；当术后

1 ~ 2 天这种感觉减轻后就可以吃面条或

者粥等半流质食物； 等感觉吞咽已经不受

任何影响就可以正常进食了。

甲状腺手术后建议进食温凉食物为

宜。 吃过热的食物会导致口腔和消化道烫

伤，还会加重口腔黏膜发红、充血，吞咽疼

痛加剧。

甲状腺癌术后能运动吗

甲状腺手术后 1 周就可以逐步开始恢

复运动， 但运动的强度应该从弱到强，运动

方式由简单到复杂，时间也需要由短到长。

当然， 运动方式和剧烈程度还应该与病人

本身情况、甲状腺癌手术方式和范围、恢复

状态有关。 病人可以进行这几方面的锻炼：

颈部功能锻炼：甲状腺癌病人在术后需

要进行部部的功能锻炼。一般在术后第二天

开始，就可以进行颈部左右运动，幅度不要

太大， 上下活动幅度小于 30 度，1 周后，运

动幅度可以增大，时间可以延长。

上肢功能锻炼：对上肢进行拉伸锻炼，

可以促进 肌肉的收缩， 能使上肢血液和淋

巴加速回流。 常见有爬墙运动、 划臂运动

等。

肩关节锻炼法： 甲状腺癌病人做完侧

颈区淋巴结清扫手术后， 容易存在肩部综

合征，如肩部酸胀、活动受限等。 所以病人

在做完手术以后， 需要每天适度对自己的

肩关节做相关的康复训练， 比较常见的锻

炼方法有耸肩运动和梳头运动等。

编者的话：今年的上

海书展，健康类书籍颇受

青睐， 本报推荐其中两

本，读者可作指南。

服药进补诸问题，中医逐个来解答

一定要知道的甲状腺疾病知识

近来媒体报道中药材普遍涨

价，部分品种甚至翻倍，一时间有

人惊呼“像炒股一样炒高了”，甚

至相关部门提出此次涨价严重挑

战中药监管体系， 要出手压一下

价格， 应该以反垄断法公开立案

调查……

普通百姓乍一听觉得有道

理， 农民地里种的药材没有技术

含量就应该便宜， 而西药有专利

有研发费用价格应该高。

针对这一波中药材“涨价潮”

应理清两个问题：1、 高质量的道

地药材价格应不应该高？ 2、游资

炒作中药材应不应该打？

对于中药材， 很多人不讲疗

效只讲价格。古人云黄金有价，药

无价。传统产地的道地药材，我的

观察是目前的价格不算高。 如果

农民因亏本不种了， 才真正会导

致虚高药材价格。只要有高效益、

高收益， 懂行的种植户才能不断

根据古法进行种植，以疗效功用为第一衡量值。

中医毁于中药的苦头，这些年来，我们还吃得少

吗？

再说， 优质的道地药材资源本身就是十分

稀缺的，成本高昂，价格也应该是高的。 天然牛

黄价格三年能涨四倍，不足为奇，恰恰是老百姓

对中医中药予以肯定的市场投票表决。 一味简

单粗暴地打压药材市场的价格， 恰恰给了游资

们“低吸高抛”的机会。

目前一些拥有资本的地产老板， 囤积产地

相对集中、比较常用的一些中药材，如当归、党

参、黄连等，炒作的方式就是在各个冷冻储存库

之间炒来炒去。

中医中药几千年来护佑着华夏子民绵延不

绝。 焕新其作用与价值，不能只停留在口头上。

在政策导向与扶持上， 鼓励优质道地药材在全

国范围内遍地开花， 才能真正让中医中药保护

老百姓的生命健康。

对于优质的道地药材， 应该通过市场的作

用给予合适的价格。 可提倡同一种药材区分不

同等级，不同价格。便宜的有，贵的好的也有。这

样才能引导种植户向着优质高价高产值的路子

上走，让药材质量越来越好，种植户利润也高，

形成良性闭环。
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